

*Dernier point* Comme on a des injections multiples à pratiquer d'un jour à l'autre, ou alternera.

Souvenons nous que l'élément capital c'est l'asepsie.

Les injections mercurielles hypodermiques se divisent en deux grandes méthodes :

1<sup>o</sup> La méthode des injections fréquentes (quotidiennes) :

2<sup>o</sup> La méthode des injections rares (hebdomadaires, des 10 ou 15 jours)

*Préparations employées.* Dans plus de 500 travaux sur la question, on a expérimenté tous les composés mercuriels possibles et imaginables. Aujourd'hui, guère plus que cinq ne sont usités ;

En premier lieu, l'injection de sublimé à dose de  $\frac{1}{2}$  à 1 centigramme

2<sup>o</sup> La peptonate de mercure ammoniacal, solution de Delpech. 1 centigramme pour une seringue de Pravaz de 1 gramme.

3<sup>o</sup> Le cyanure de mercure, au même titre.

4<sup>o</sup> benzoate de Hg, (s-l. de Gancher) Benzoate de Hg, Benzoate d'ammoniacal, à 10 centigrammes, eau distillée 50 centigr. dose : cette solution.

5<sup>o</sup> L'injection de biiodure : Huile stérilisée 10 grammes, biiodure de Hg, 4 centigrammes. Injectez 2 grammes.

Vous me demanderez maintenant quelle est la valeur réelle de ce traitement. Les uns le dénigrent, les autres ont pour lui un enthousiasme délirant. Sans rappeler toutes les disputes, laissez-moi vous dire que le temps a émoussé ces dissidences. Le traitement par les injections *solubles* est une méthode *active*, mais comporte des inconvénients.

1<sup>o</sup> Elle est active. Des milliers d'observations médicales le prouvent. Le mercure administré à l'intérieur ou injecté est toujours le mercure. Cette activité cependant est moyenne. Au début, on a dit que la vérole avait récu, qu'il n'y avait plus de vérole cérébrale !

2<sup>o</sup> Elle a des inconvénients—Je ne dis pas des dangers—ils sont les suivants. Je commence par la stomatite. Il s'en est trouvé qui l'ont niée. C'est une erreur. Il faut savoir se servir des injections comme le chasseur sait se servir de son fusil.—

Il y a des inconvénients propres à la méthode, et en premier lieu les phénomènes douloureux. Nous voici au cœur de la question. La douleur est inséparable des injections mercurielles. Si quelqu'un pouvait la faire disparaître, ce serait une conquête.

Nous observons 3 douleurs ; a) la douleur immédiate de la piqûre ; b) une douleur prochaine se manifestant par un sentiment de tension, de